

Statement by the Italian Presidency at the high-level segment of the 67th CND plenary session

The Pompidou Group is committed to the promotion of a balanced approach between drug demand and drug supply reduction policies: drug policies must always be based on scientific evidence and rooted in human rights, which are the cornerstone of the action of the Council of Europe.

Thus, we express our appreciation for the adoption of the high-level declaration by this assembly and for the objectives defined in the workplan 2024-2028, as well as for the renewed commitment toward the attainment of the key challenges identified by the 2019 Ministerial Declaration.

With respect to drug supply reduction, worldwide efforts must be aimed at the control of drug production and trafficking and at the dismantling of the criminal organizations responsible for it. The Pompidou Group wants also to reaffirm that it strongly and firmly opposes the death penalty and the use of the death penalty for drug related offences under any circumstances, without exception.

With respect to drug demand reduction, the Pompidou Group is committed to the promotion of the right to health and the enhancement of the access to treatment and health and social services. The right to life, unconditional right to all the demand reduction measures, non-discrimination and prevention of ill-treatment and torture must be granted to everyone: the right to health and health care also includes the access to, and availability of, controlled substances for medical and scientific purposes.

The Pompidou Group wishes also to use the opportunity of the midterm review to underscore that all the civil society actors have a legitimate right to be heard and that they must be welcomed to voice their opinions in the debate and involved in the search for solutions to this global challenge.

2023 has been a year of major developments for both the Council of Europe and its Pompidou Group. At Council of Europe level, the 4th Summit of Heads of State and Government, held in Reykjavik on 16-17 May 2023, has demonstrated Europe's unity in front of Russia's aggression war against Ukraine, and set up a renewed political and strategic agenda for the Organization and its 46 members.

As a follow up to the Summit priorities, the Pompidou Group is developing policy guidelines in the fields of online addictions and of human rights and drug policies, with the objective of preparing two draft Committee of Ministers Recommendations, in cooperation with the Steering Committees on Media and Information Society (CDMSI) and on Human Rights (CDDH) respectively. It also launched a project to create an online course on criminal justice and community responses to drug use and addictions under the Council of Europe HELP programme.

As regards the support to Ukraine, which joined the Pompidou Group in January 2022, continued efforts are being made to integrate relevant authorities and interlocutors (including civil society) within the Group's activities, despite the war circumstances. In addition, a specific cooperation programme has been set up (and is being implemented) to support the introduction of Opioid Agonist Treatment (OAT) in Ukrainian prisons and pre-trial detention and to establish a therapeutic community for treating substance use disorders in the Odessa prison. The Pompidou Group is also providing legal expertise on a draft law on rehabilitation under discussion within the Verkhovna Rada, in terms of its compliance with CoE human rights standards.

The Pompidou Group is a diverse platform, including 41 members, as well as observers and associated States, not only limited to the European continent: this is why we strongly believe in the value of cooperation and of the exchange of knowledge and good practices, that has allowed the successful development and realization of countless projects and initiatives though the years, adapting them to the different contexts to facilitate their implementation as and when necessary.

Thus, during this second year of the Italian Presidency, the Pompidou Group will continue to implement the 2023-2025 work programme adopted at the Lisbon Ministerial Conference in December 2022, building on the related priorities set up by the Presidency in January 2023. In particular:

- after the successful first edition which took place in Strasbourg in December 2023, a second annual conference on drug control networks will be organised in the Autumn;
- a wide range of activities will continue to be implemented within the two PG regional networks in South-East Europe and the Mediterranean; the latter continues to benefit from the strong political and financial support of France and Italy, as well as the Council of Europe and the European Union;
- a new session under the Pompidou Group Thematic Training programme will be organized on the topic of 'Improving Access and Quality of Treatment Services', with two successive seminars taking place in Bologna in March and Rabat in May;
- work will be pursued on redefining the role of police in drug prevention, elaborating guidance on evaluating their contribution to drug prevention and a competency framework for officers;
- a joint conference on improving and safeguarding health conditions of persons deprived of their liberty with substance use disorders will be co-organized in the Autumn with the European National Preventive Mechanisms Forum;
- the work on children and families affected by parental drug use which started in 2020 will develop in 2024 guidelines for the development and consolidation of comprehensive services for children and families affected by substance use disorders;
- a follow-up to the project successfully implemented in Georgia in the field of prevention over the last 18 months will be included in the new Council of Europe action plan for Georgia 2024-2026;
- last but not least, the Pompidou Group's active participation in two major international events: the current 67th CND session in Vienna and the 5th edition of "Lisbon addictions" in October.

Déclaration de la Présidence italienne au segment de haut niveau de la 67^{ème} session plénière de la CND

Le Groupe Pompidou est attaché à la promotion d'une approche équilibrée entre les politiques de réduction de la demande et de l'offre de drogues : les politiques de drogues doivent toujours être fondées sur des preuves scientifiques et ancrées dans les droits humains, qui sont la pierre angulaire de l'action du Conseil de l'Europe.

Nous nous félicitons donc de l'adoption de la déclaration de haut niveau par cette assemblée et des objectifs définis dans le plan de travail 2024-2028, ainsi que de l'engagement renouvelé en faveur de la réalisation des principaux défis identifiés par la déclaration ministérielle de 2019.

En ce qui concerne la réduction de l'offre de drogues, les efforts mondiaux doivent viser à contrôler la production et le trafic de drogues et à démanteler les organisations criminelles qui en sont responsables. Le Groupe Pompidou tient également à réaffirmer qu'il s'oppose fermement à la peine de mort et à l'application de la peine de mort pour des infractions liées à la drogue, quelles que soient les circonstances et sans exception.

En ce qui concerne la réduction de la demande de drogues, le Groupe Pompidou s'engage à promouvoir le droit à la santé et à améliorer l'accès aux traitements et aux services sociaux et de santé. Le droit à la vie, le droit inconditionnel à toutes les mesures de réduction de la demande, la non-discrimination et la prévention des mauvais traitements et de la torture doivent être accordés à chacun : le droit à la santé et aux soins de santé comprend également l'accès et la disponibilité de substances contrôlées à des fins médicales et scientifiques.

Le Groupe Pompidou souhaite également saisir l'occasion de l'examen à mi-parcours pour souligner que tous les acteurs de la société civile ont un droit légitime à être entendus et qu'ils doivent être accueillis pour exprimer leurs opinions dans le débat et être impliqués dans la recherche de solutions à ce défi mondial.

2023 a été une année de développements majeurs pour le Conseil de l'Europe et son Groupe Pompidou. Au niveau du Conseil de l'Europe, le 4^e Sommet des chefs d'État et de gouvernement, qui s'est tenu à Reykjavik les 16 et 17 mai 2023, a démontré l'unité de l'Europe face à la guerre d'agression de la Russie contre l'Ukraine, et a établi un nouvel agenda politique et stratégique pour l'Organisation et ses 46 membres.

Dans le cadre du suivi des priorités du Sommet, le Groupe Pompidou élabore des lignes directrices dans les domaines des addictions en ligne, des droits humains et des politiques en matière de drogues, dans le but de préparer deux projets de Recommandations du Comité des Ministres, en coopération avec les Comités directeurs sur les médias et la société de l'information (CDMSI) et sur les droits humains (CDDH), respectivement. Elle a également lancé un projet de création d'un cours en ligne sur la justice pénale et les réponses communautaires à la consommation de drogues et aux addictions dans le cadre du programme HELP du Conseil de l'Europe.

En ce qui concerne le soutien à l'Ukraine, qui a rejoint le Groupe Pompidou en janvier 2022, des efforts continus sont déployés pour intégrer les autorités et les interlocuteurs concernés (y compris la société civile) dans les activités du Groupe malgré les circonstances de guerre. En outre, un programme de coopération a été mis en place (et est en cours de mise en œuvre) pour soutenir l'introduction du traitement par agonistes opioïdes (OAT) dans les prisons ukrainiennes et la détention provisoire, et pour établir une communauté thérapeutique pour traiter les troubles liés à l'utilisation de substances dans la prison d'Odessa. Le Pompidou Group fournit également une expertise juridique sur un projet

de loi sur la réhabilitation en cours de discussion au sein de la Verkhovna Rada, en termes de conformité avec les normes du Conseil de l'Europe en matière de droits humains.

Le Groupe Pompidou est une plateforme diversifiée, comprenant 41 membres, ainsi que des observateurs et des États associés, qui ne se limite pas au continent européen : c'est pourquoi nous croyons fermement en la valeur de la coopération et de l'échange de connaissances et de bonnes pratiques, qui a permis de développer et de réaliser avec succès d'innombrables projets et initiatives au fil des ans, en les adaptant aux différents contextes afin de faciliter leur mise en œuvre lorsque cela s'avère nécessaire.

Ainsi, au cours de cette deuxième année de la présidence italienne, le Groupe Pompidou poursuivra la mise en œuvre du programme de travail 2023-2025 adopté lors de la Conférence ministérielle de Lisbonne en décembre 2022, en s'appuyant sur les priorités connexes définies par la présidence en janvier 2023. En particulier :

- après le succès de la première édition qui s'est tenue à Strasbourg en décembre 2023, une deuxième conférence annuelle sur les réseaux de lutte contre la drogue sera organisée à l'automne;
- un large éventail d'activités continuera d'être mis en œuvre au sein des deux réseaux régionaux du PG en Europe du Sud-Est et en Méditerranée ; ce dernier continue de bénéficier du solide soutien politique et financier de la France et de l'Italie, ainsi que du Conseil de l'Europe et de l'Union européenne ;
- une nouvelle session dans le cadre du programme de formation thématique du Groupe Pompidou sera organisée sur le thème de "l'amélioration de la qualité de l'enseignement" ;
- Une nouvelle session du programme de formation thématique du Groupe Pompidou sera organisée sur le thème de l'amélioration de l'accès et de la qualité des services de traitement, avec deux séminaires successifs qui auront lieu à Bologne en mars et à Rabat en mai ;
- les travaux se poursuivront pour redéfinir le rôle de la police dans la prévention des addictions, en élaborant des orientations sur l'évaluation de leur contribution à la prévention des addictions ;
- des orientations sur l'évaluation de leur contribution à la prévention des addictions et un cadre de compétences pour les officiers ;
- Une conférence conjointe sur l'amélioration et la sauvegarde des conditions de santé des personnes privées de liberté souffrant de troubles liés à l'utilisation de substances sera organisée à l'automne en collaboration avec le Forum européen des mécanismes nationaux de prévention ;
- les travaux sur les enfants et les familles touchés par la consommation de drogue des parents, qui ont débuté en 2020, permettront d'élaborer en 2024 des lignes directrices pour le développement et la consolidation de services complets pour les enfants et les familles touchés par des troubles liés à l'utilisation de substances psychoactives ;
- un suivi du projet mis en œuvre avec succès en Géorgie dans le domaine de la prévention au cours des 18 derniers mois sera inclus dans le nouveau plan d'action du Conseil de l'Europe pour la Géorgie 2024-2026 ;
- enfin, la participation active du Groupe Pompidou à deux événements internationaux majeurs : la 67^{ème} session de la CND à Vienne et la 5^{ème} édition de "Lisbonne addictions" en octobre.